




**17^e Congrès International
d'Addictologie de l'ALBATROS**
17th International Congress of Addictology

6, 7 & 8 Juin 2023 • Novotel Tour Eiffel • PARIS

www.congresalbatros.org

Addictions, le nouveau ?

GRANDS PRIX ALBATROS 2023

- Prix ADDICTIONS FRANCE « Prévention & Addictions »
- Prix Groupe VYV - Addict'AIDE « Digital & Addictions »
en hommage au Pr Michel REYNAUD
- Prix LUNDBECK « Recherche originale en alcoologie »
- Prix AJPJA-AFFEP « Spécial Addictologue Junior »

**4 Grands Prix ont été remis ce mercredi 07 juin
lors du Congrès International d'Addictologie de l'ALBATROS**



Marilyne DEBETTE-GRATIEN
Limoges



Catherine MARTELLI - Villejuif



Grégoire CLEIREC – Le Bouscat



Géraldine TALBOT
Montreuil

4 Grands Prix ont été remis ce mercredi 07 juin lors du Congrès International d'Addictologie de l'ALBATROS

LES MEMBRES DU JURY

Nicolas AUTHIER – Clermont Ferrand • Georges BROUSSE – Clermont Ferrand • Sarah COSCAS – Villejuif • Melina FATSEAS – Bordeaux • Marie GRALL BRONNEC – Nantes • Amandine LUQUIENS – Nîmes • Mickaël NAASSILA – Amiens • Hassan RAHIOUI – Paris • Mohammed TALEB – Vernon

- Le Prix ALBATROS « *Prévention & Addictions* » avec le soutien institutionnel d'Addictions France a été remis à **Marilyne DEBETTE-GRATIEN de Limoges** pour « Le concept Scanvir : un outil pour l'élimination de l'hépatite C et la lutte contre les maladies chroniques du foie dans les centres de soins en addictologie ».

L'élimination du virus de l'hépatite C d'ici 2025 est un objectif de santé publique selon les recommandations françaises. L'accès aux soins est favorisé pour les patients qui échappent aux parcours de soins habituels. Le programme « Scanvir » est un concept original basé sur des journées de dépistage dédiées, dans le cadre de l'événement « tester, traiter et guérir le VHC » dans les centres de soins en addictologie. Au cours de ces sessions, nous proposons, dans la même temporalité, le dépistage des virus des hépatites B et C et du VIH (TROD), une évaluation de la fibrose hépatique par élastométrie (FibroScan®) et la détection de l'ARN du VHC par PCR délocalisée (GeneXpert®). Les équipes multidisciplinaires dédiées sont composées de médecins hépatologues, addictologues ou psychiatres, d'infirmiers et de travailleurs sociaux. Les personnels des structures recrutent les usagers en amont. De mai 2017 à février 2023, 612 patients ont participé à 89 journées organisées en Limousin et Dordogne. Le sexe ratio était de 2.71, l'âge médian de 46 ans. 72.8% consommaient du tabac, 65.9% de l'alcool, 41.7% du cannabis et 12.6% des drogues injectables. 32.2% étaient sous traitements substitutifs. Le FibroScan® a été accepté par 98.2% des participants et les TROD par 84.4%. 27.5 % avaient des TRODs VHC+ et parmi eux, 56.5 % étaient répliatifs pour le VHC (ARN VHC+). Le traitement a été instauré chez 82 % des patients. Une fibrose avancée (élasticité >8 KPa) a été suspectée chez 19.6 % de la population globale dont 52.5% suspectés de cirrhose (élasticité >12 KPa). Scanvir est une stratégie efficace pour participer à l'élimination du VHC. Ce concept « all inclusive » favorise aussi le dépistage des maladies chroniques du foie et s'intègre dans la durée pour accompagner la lutte contre les addictions.

- Le Prix ALBATROS « *Digital & Addictions* » en hommage au Pr Michel REYNAUD avec le soutien institutionnel du Groupe VYV et Addict'Aide a été remis à **Géraldine TALBOT de Montreuil** pour « l'expérimentation Oz Ensemble : intégration de la e-Santé au processus de soins des patients en alcoologie ».

La solution numérique Oz Ensemble a pour objectif d'améliorer l'engagement et l'accompagnement des personnes ayant une consommation d'alcool à risque selon le modèle de la réduction des risques. Oz Ensemble est développé à partir de focus groupes d'usagers et expérimenté en Ile-de-France depuis 2019. Oz Ensemble intègre :

- Une application anonyme et gratuite,
- Une cellule de premier contact à distance assurant un premier entretien d'évaluation et d'orientation sous 48 heures,
- Une cellule de télé-suivi assurant un diagnostic médico-psycho-social de situation et le télé-suivi d'une consommation nocive ou d'une dépendance, ainsi que l'orientation au sein de la filière d'alcoologie. Au 30 septembre 2022, l'application a enregistré 22752 téléchargements uniques. La cellule de premier contact a réalisé 632 évaluations, parmi lesquelles la cellule de télé-consultation a réalisé 461 (72,9%) diagnostics médico-psycho-sociaux et a assuré le suivi de 239 (51,8%) usagers alors que 222 (48,2%) usagers ont été orientés. L'expérience pilote d'Oz Ensemble, en cohérence avec la stratégie nationale du numérique en santé, offre l'expérimentation d'une intégration de la e-Santé pour l'amélioration de l'engagement des usagers, de la coordination des soins et du parcours des usagers. Oz Ensemble pourrait inciter d'autres structures à expérimenter la e-Santé en alcoologie dans d'autres territoires.

- Le Prix ALBATROS « *Recherche originale* » avec le soutien institutionnel de LUNDBECK a été remis à Catherine MARTELLI de Villejuif pour son étude sur les « Longitudinal changes in regional brain volumes in Type A alcohol-dependent patients: a 7-year MRI follow-up study ».

The longitudinal analysis of neuroimages in which relapsers were compared to abstainers, demonstrated the recovery of initial GM volumes in the bilateral middle and inferior frontal cortex, as well as the bilateral middle cingulate cortex, whereas no recovery was found in sub-cortical regions. Moreover, we found a WM recovery in the corpus callosum and in anterior and superior regions between the frontal cortex and the striatum.

The results of brain volumes analyses in abstainers confirm previous findings in the literature that examined shorter time-periods (generally up to 2 years). These results support the crucial role of abstinence in fronto- limbic GM and WM volumes recovery in alcohol-dependent type A patients.

- Prix ALBATROS « *spécial Addictologue Junior* », en partenariat avec l’AJPJA et l’AFFEP a été remis à Grégoire CLEIREC du Bouscat pour « L’Étude pilote CANNAVAP : Efficacité du cannabidiol inhalé par cigarette électronique dans la réduction de consommation ou le sevrage en cannabis ».

Des études suggèrent que le cannabidiol (CBD) pourrait être bénéfique dans le traitement du trouble de l’usage du cannabis. Dans la pratique clinique, le CBD est déjà utilisé par des patients qui s’automédiquent pour réduire ou arrêter leur consommation de cannabis.

Cette recherche fournit des éléments en faveur d’un intérêt du CBD dans le trouble de l’usage du cannabis. Elle illustre également les avantages de l’inhalation comme voie d’administration du CBD, permettant une auto-titration en CBD ainsi qu’une action sur la coaddiction au tabac grâce à l’ajout de nicotine.

A propos d’ADDICTIONS FRANCE

Fondée en 1872 par Claude Bernard et Louis Pasteur, Association Addictions France est reconnue d’utilité publique et agréée d’éducation populaire. L’association propose un accompagnement global des personnes qui conjugue prévention, réduction des risques et soins. Elle est également force de proposition pour faire évoluer les opinions et la législation. **L’association intervient sur toutes les conduites addictives** : alcool, tabac, cannabis, médicaments psychotropes, drogues illicites, pratiques de jeu excessives et autres addictions sans substance. Implantée sur l’ensemble du territoire national, elle accompagne chaque année plus de 85 000 personnes au sein de ses 98 centres d’addictologie.

A propos du Fonds Addict’AIDE

Les addictions constituent un enjeu majeur de santé publique et de société. Le Fonds Addict’AIDE, outil d’intérêt général, est né de la volonté d’apporter des réponses complémentaires à une problématique et à des souffrances insuffisamment prises en compte.

Sa raison d’être est de réunir, dans une dynamique commune et complémentaire, les patients, les familles, les associations, les professionnels de santé, les scientifiques et les acteurs du monde du travail, pour mieux parvenir à faire baisser l’addiction en France (produits et comportements), et à en réduire les risques et les dommages.

Le Fonds Addict’AIDE est présidé par le Pr Amine Benyamina, psychiatre, addictologue, par ailleurs chef du département de psychiatrie et d’addictologie de l’Hôpital Paul Brousse à Villejuif et président de la Fédération française d’addictologie. Il a été créé en 2014 par le Pr Michel Reynaud, père fondateur de l’addictologie française.

<https://www.addictaide.fr/>

RELATIONS PRESSE • Congrès de l’ALBATROS

Annie EGGERMANN

+ 33 (0) 1.84.20.11.92

+ 33 (0) 6.07.78.50.83

KATANA santé • 29 rue Camille Pelletan 92300 Levallois Perret • France

www.katanasante.com